

didó, animado de un gran ideal sobrenatural, necesariamente irrumpirá por algún sitio. Lo que se impone es no cortar las alas ni matar los entusiasmos, matando lo que constituye la sal de la juventud. No está reñido con el apostolado, ni con la vida interior el espíritu abierto y alegre de los jóvenes. "El joven necesita la alegría de la vida como el aire para respirar". "Con los jóvenes que no sepan llevar con alegría el esfuerzo permanente de la virtud no podremos lanzarnos al apostolado, porque para ser apostol es necesaria la sonrisa y la faz abierta y el corazón radiante y la simpatía siempre en flor" (Cap. XXIX).

La juventud es una posibilidad y una esperanza. Por eso debe tratársela con cariño, con aliento y con ilusión. Todo esto lo hacen los autores, conocedores perfectos de los jóvenes a quienes han dedicado esta magnífica obra.

FR. E. SAURAS.

"Camino", por José María Escrivá.—2.ª edición.—Editorial "Luz".—Madrid, 1944.—356 págs.—9 × 15.

En su primera edición —rápidamente agotada— y en esta segunda —más cómodamente presentada— hemos releído muchas veces las sentencias de este libro de espiritualidad, del que tanto se ha hablado en los últimos años.

Hablan en su favor —sin ruidos, ni propagandas— las muchas almas que por él se sintieron eficazmente arrastradas hacia lo perfecto y lo santo.

Es un libro juvenil —recio, sugestivo y profundo— que ha sabido recoger las inquietudes y problemas del joven, penetrando su alma y orientándola por su "camino". Pero es obra de madurez al mismo tiempo, porque cada sentencia encierra y denuncia un tesoro riquísimo de experiencias apostólicas y de preocupaciones sobrenaturales.

No es una obra que inaugure un tipo nuevo de espiritualidad. Siempre expone doctrina evangélica en su espíritu, segura en su ortodoxia, atractiva en su forma de expresión.

Con amplitud católica de criterio se ha dado cabida en el índice a temas variados de espiritualidad. Habrá preferencias quizá por algunos más de mejor adaptación al alma de la juventud. Pero no podemos compartir el juicio reciente de una revista al afirmar que

"para este libro no existe el Sagrado Corazón", cuando puede leerse en sus páginas esta frase: "Y métete en el costado abierto de Nuestro Señor hasta hallar cobijo seguro en su llagado Corazón" (n.º 58).

Creemos que ya es tiempo de valorar serenamente la oportunidad y acierto apostólico de esta obra, que leída sin prejuicios, con toda la elevación de miras que la inspiraron, despierta siempre en el alma que la lee un ímpetu generoso de superación.

FR. M. DE AGUILAR, O. P.

TREDICI, Jacinto: *Breve curso de Historia de la Filosofía*.—Traducción de la 13.ª edición italiana, por el Dr. Cipriano Monserrat, Pbro. Adaptado a España y acomodado al Cuestionario Oficial del Bachillerato, por el P. Miguel Florí, S. J.—13 × 19 cms., 344 págs.—En rústica, pesetas 16; encuadernado, pesetas 19.—Luis Gili, Editor.—Córcega, 415. Barcelona.

Claro, metódico, preciso, es este manual un excelente libro de texto admirablemente acomodado al fin que se destina. El autor ha sabido sortear el escollo de que un libro de Historia de la Filosofía se convierta en un elenco de nombres, fechas y sistemas, que producen en los estudiantes un inevitable sentimiento de confusión y de cansancio, cuando no llegan a provocar un peligroso estado final de escepticismo. Solamente un dominio perfecto de esta amplísima y difícil disciplina por parte del profesor, y una orientación sólida y segura basada en un conocimiento profundo de la filosofía, pueden dar por fruto una exposición clara y ordenada de su historia. Para escribir cualquier manual, y en particular si se trata de Historia de la Filosofía, hay que saber mucho más de lo que en él se dice. El autor revela un dominio nada vulgar de la materia, lo cual le permite exponerla y sintetizarla con esa claridad y concisión que es una de sus notas características.

El P. Miguel Florí ha realizado una benemérita labor adaptando el texto italiano a las necesidades de nuestro público español. Ha añadido párrafos sobre los filósofos españoles, ha completado la bibliografía, y ha añadido como apéndice un Índice analítico ajustado al Cuestionario oficial del Bachillerato. Esta obra completa admirablemente el *Manual de Filosofía tomista* de Collin, publicado por la misma Editorial.

G. F.